



Informe de gestión 2020

Informe de la dirección sobre las acciones cumplidas en relación con el propósito y la finalidad de Caribe Afirmativo

Una lectura global



<https://www.facebook.com/caribeafirmativo/videos/125503876046161/>

EL AÑO 2020, fue sin lugar a dudas una marca a las formas organizativas por los efectos de la pandemia; que exigieron altos niveles de transformación en aquellas que como Caribe Afirmativo, articulamos nuestro trabajo en torno a las acciones comunitarias y el trabajo de campo; y si bien la tendencia de mudar las acciones presenciales a la virtualidad fue la respuesta general, en agendas como las nuestras que manejan información de alto riesgo como la relacionada con la violación a los derechos humanos y nuestra ciudadanía está en altos niveles de precariedad, donde la conectividad en la mayoría de los casos no es una realidad asequible,



plantearon un desafío enorme para nuestro equipo, pero que con un alto nivel de esfuerzo y dedicación, logramos estar a la altura de dichas demandas.-

En esa anualidad el equipo de trabajo se consolidó en sus cinco áreas: Administrativa y financiera, equipo de paz y conflicto armado, pedagogía y derechos humanos, trabajo comunitario y movilidad humana. Trabajamos desde nuestra sede en Barranquilla, recién inaugurada por una donación de Open Society y desde las casas de Paz; al igual se consolidó nuestra presencia en: el Urabá Antioqueño, Putumayo, Subregión del Catatumbo, Medellín y el oriente antioqueño; en estos territorios, si bien no hay sedes permanentes, desarrollamos trabajo en cinco aspectos: a) documentación de violencia y afectación del conflicto armado; b) asesoría jurídica y psicosocial; c) empoderamiento y construcción de redes de hermanamiento con colectivos LGBT; d) producción de informes sobre violación a derechos humanos y e) formación e incidencia con funcionarios públicos.

En 2020 si bien la pandemia redujo nuestro margen de eventos públicos, rápidamente nos trasladamos a la plataforma Online y entre los eventos más significativos tuvimos:

1. El día de No a la homofobia con una gran estrategia de radio comunitario con más de 120 emisoras de todo el país
2. La primera marcha no presencial con ocasión del día del orgullo LGBTI
3. Diferentes eventos académicos en relación a fechas especiales del movimiento LGBTI
4. Espacios formativos online desde nuestro Entro de Formación No Presencial en materia de prevención de violencia basada en género.
5. Lanzamiento de serie de videos documentales sobre procesos de reconciliación.
6. Articulación con otras organizaciones de la sociedad civil en materia de paz y derechos humanos.

A nivel de región y de país, logramos hacer incidencia al inicio del año en la construcción de los Planes de Desarrollo de los entes territoriales; en el seguimiento a los cargos electos LGBTI, hacer incidencia para que el gobierno cumpla con el Plan de acción de la Política Pública LGBTI y sacar adelante la guía de investigación de violencia por prejuicio en asocio con la Fiscalía, además firmamos un memorando de entendimiento con la Defensoría del Pueblo para el acompañamiento y formación en materia de género y diversidad a las duplas y a los defensores públicos. Finalmente, en asocio con la Misión de Observación Electoral y el Grupo de Apoyo a Personas Trans presentamos ante el Consejo Nacional Electoral una solicitud de protocolo de voto trans que fue aprobada por unanimidad.

En relación con la incidencia internacional presentamos una Audiencia ante la CIDH sobre violencia contra las mujeres LBT, una audiencia en la CEPAL sobre afectaciones del COVID a personas LGBT y reuniones de seguimiento con el experto independiente de Naciones Unidas SOGIE. Además de ello antes de iniciar la pandemia, hicimos dos viajes de incidencia al exterior:

- a) En España participamos en el encuentro de fiscalías sobre crímenes e odio para presentar nuestra experiencia de Enterezas.
- b) En Ecuador en el segundo encuentro de la Red de Movilidad Humana LGBTI.

En términos de publicaciones en 2020 salió a la luz el cuadernillo No 10 y 11 relacionados con Pdtes; el primero sobre un ABC y el segundo de cómo va el proceso de implementación, y en investigaciones sacamos:

1. Informe de derechos humanos sobre personas LGBTI en el Catatumbo.



2. Investigación sobre procesos migratorios y de refugio LGBTI en Colombia, Ecuador y Chile.
3. “Resistimos callando, re existimos gritando”, sobre memorias y experiencias de sujetos colectivos LGBT en el marco del conflicto armado en Colombia.



4. “Jugaremos en el bosque mientras el lobo no está”, sobre las violencias en el marco del conflicto armado contra niños, niñas y adolescentes.



5. A nivel internacional publicamos Enterezas sobre la situación de los derechos de las mujeres LBT en Honduras, República Dominicana, Nicaragua y Colombia.



6. En alianza con la Moe y el Grupo de Apoyo a Personas Trans el protocolo para el voto de personas trans.

“Protocolo para promover medidas que garanticen el derecho al voto de las personas trans (transgénero, transexuales y travestis) en igualdad de condiciones y libre de discriminación”

**Resolución No. 3480 de 2020
Consejo Nacional Electoral – CNE**

Ideas claves para su comprensión





Con el apoyo de:

 Suecia
Sverige



La paz como eje de nuestras acciones.

Para la vigencia del año anterior, última de nuestro segundo plan quinquenal (2016- 2020) la construcción de paz y los aportes a la implementación del acuerdo de paz, fueron el eje central de nuestro trabajo, consolidando tanto la incidencia ante el sistema de justicia transicional como la participación y el seguimiento a los espacios de participación ciudadana como los PDTES y los Consejos de paz. Frente al primer eje, en la alianza Voces con Colombia Diversa, con el auspicio de la embajada de Holanda y el apoyo técnico del Instituto de Justicia Transicional (ICTJ) y en la articulación con la fundación Humanas y otras colectivas feministas en un fondo liderado por PNUD; presentamos dos informes a la Comisión de la verdad, tres informes a la Jurisdicción Especial para la Paz y acciones de incidencia en la Unidad de Búsqueda de personas Dadas por Desaparecidas. En el segundo componente realizamos los procesos de veeduría ciudadana a los Planes de Desarrollo Territorial de Montes de María, Sur de Córdoba y serranía del Perijá y promovimos pedagogía ciudadana frente a los Consejos de Paz.

Finalmente, en este proceso, en una alianza con Abogados Sin Fronteras y aplicando el convenio colaborativo que firmamos en 2019 con la Comisión para el Esclarecimiento de la Verdad (CEV), documentamos 72 casos en Antioquia bajo la metodología de la Comisión que entregamos para ser tenidos en cuenta en su informe final, además de los ya existentes al interior de nuestros informes.

En relación con asesoría y representación legal, el equipo jurídico en alianza con el equipo psicosocial, atendió más de cien solicitudes de exigibilidad derechos y orientó la ruta, también fruto de estas alianzas y otras acciones cooperantes consolidamos nuestra representación de víctimas ante el sistema de justicia transicional, acompañando a más de 50 personas del caso 004 y otros casos particulares y en lo que se refiere a la justicia ordinaria en los departamentos de Antioquia, Córdoba y Putumayo, representamos a más de 45 personas LGBTI víctimas de violencia basada en género.



La esencia de nuestras acciones es el trabajo comunitario

Entender la incidencia con y desde las personas LGBT como una estrategia de trabajo colectivo desde nuestras “Casas de Paz”. En cinco municipios de la región: Maicao en la Guajira, Ciénaga en el Magdalena, Soledad, en el Atlántico, El Carmen en Bolívar y Montelíbano en Córdoba, son los espacios desde los cuales construimos un proyecto social y político para el reconocimiento de la diversidad sexual, identidades y expresiones de género. Y en 2020 se consolidaron como plataforma de nuestra apuesta: de plantear conocimiento (activista) desde esas formas de emerger, construir y de construir sexualidad.

Para nuestro equipo proponer agendas de diversidad sexual identidades y expresiones de género, desde la reflexión territorial, para esclarecer la memoria y construir escenarios de paz, obliga abrirnos espacio en los entramados culturales, políticos y sociales que hacen que el dispositivo LGBT o de la diversidad sexual e identidades de género se deconstruya, reconstruya o reconfigure de manera diferente según la realidad del lugar, dejando de ser un espacio monolítico y globalizante, impuesto y en ocasiones cosificado desde el imaginario de lo urbano y desde el lugar de la clase media, y la igualdad legal; desde donde se han planteado la mayoría de las discusiones en Colombia, y hacer la pregunta en el contexto rural, deshabitado por el estado y con la cultura como espacio de contradicción: (dialéctica pobreza, marginalidad, abandono).

Fueron en 2020 las Casa de Paz y las actividades que en ellas realizamos, las más afectadas por las restricciones de movilidad y el aislamiento producido por la pandemia; pero también nos dieron la oportunidad de reinventarnos a partir de cinco acciones que definieron el rumbo futuro de Caribe Afirmativo:

1. La importancia de lo humanitario en nuestras agendas, incluyendo en acuerdo con nuestros donantes, un componente de ayuda alimentaria y sanitaria para la ciudadanía más afectada por el COVID-19 que en nuestro caso eran las mujeres trans-trabajadoras sexuales, las personas LGBTI viviendo con VIH, migrantes y refugiadas y personas en situación de calle.



2. Consolidar la atención psicosocial dentro de la organización tanto de forma individual como colectiva y acompañar todas las acciones que emprendemos desde las Estrategias de salud mental.
3. Incluir y promover acciones en cada una de nuestras sedes, en materia de bioseguridad que nos permitan adecuar espacios idóneos para la ciudadanía y también entregarles las herramientas necesarias para que puedan mantener estas prácticas en sus espacios habitacionales.
4. Promover el buen uso de la comunicación por redes sociales y brindar protocolos de seguridad digital al igual que activar paquetes de conectividad que les permita mantener la relación permanente entre ellas y entre ellas y nosotros.
5. Vincularnos a circuitos de salud pública, comedores comunitarios, centros de atención ciudadana y espacios de ayuda que permitieran que todas las estrategias que viene creando el Estado para atender la pandemia, tenga enfoque de género y alcance a las personas LGBTI

En estos territorios, no centrales, 2020 como año pandémico, mostro las estructurales amenazantes de la pobreza, la ausencia de sistema de salud pública y la habitacionalidad de calle de las personas LGBTI; pues el sujeto que participa en estos procesos desde los territorios periféricos; lo hace atravesado por procesos de desarrollo desiguales. Ellos y ellas se reconocen en su vida cotidiana en medio de una gran diversidad cultural, étnica y sexual, que produce múltiples encuentros, desencuentros y debates frente a creencias religiosas y tradiciones con el territorio. Estas sociedades tienen una historia cargada de explotación, de dominación y opresión a quienes consideran rompen moldes preestablecidos. El patriarcado, el racismo, la heteronormatividad, la misoginia entre otras, han operado como sistemas simbólicos de opresión de las diferencias y se han constituido como dispositivos para establecer una idea "natural" del otro como inferior, anormal o abyecto.



Pero también, hay una historia en la que se convive con la generación de nuevos conocimientos, resistencias y construcción de alternativas para responder a esos dispositivos de opresión. Muchas de estas acciones han sido el bastión de la pervivencia de los sujetos diversos en dichos territorios.

La exigibilidad de derechos humanos

En materia de derechos humanos, lamentablemente 2020 pasa como el año de mayores casos de violencia documentados por Caribe Afirmativo desde que existimos: 30 homicidios y feminicidios de personas LGBTI, 27 amenazas y más de 14 casos de violencia policial, dando constancia que el aislamiento social no solo no redujo la violencia, sino que agudizó nuevas formas como la intrafamiliar o los hechos de riesgo en los domicilios o sectores apartados y rurales, todos ellos en territorios la ausencia del estado y las prácticas cotidianas de ilegalidad e informalidad, crearon otras formas – no legales - que develan aspiraciones y expresan la búsqueda de satisfacer necesidades y luchar por el acceso en igualdad a derechos y oportunidades. Además, en este mismo año publicamos nuestra primera compilación de violencia hacia las personas LGBTI (2010 – 2020) que nos permitió hacer un análisis sistemático de las acciones prejuiciosas, la impunidad por la falta de acción de los entes de investigación y la indefensión que pervive en las víctimas.

Este año, además nos permitió fortalecer la base de datos sobre violencias hacia personas LGBTI incluyendo dos factores nuevos de análisis; de un lado las violencias hacia personas migrantes y refugiadas LGBTI y del otro el seguimiento a los casos que representamos y su etapa procesal



La movilidad humana de las personas LGBTI

Quizá el mayor reto en 2020 fue la urgencia de nuestra respuesta a las personas LGBTI migrantes y refugiadas; si bien ya desde 2018 con el programa INTEGRA, veníamos acompañando a las personas LGBTI en proceso de movilidad humana que estaban presentes en la región; en 2020 el aumento de su presencia entre nosotros y su alta precariedad, dada de un lado por las condiciones en las que llegaban al país (la mayoría pasando por lugares no legales, haciendo un tránsito desde la irregularidad) y de otro que fueron las personas venezolanas en Colombia, una de las poblaciones más afectadas por la pandemia; por ello en Caribe Afirmativo, ampliamos a la atención humanitaria en el año anterior nuestro trabajo con las personas LGBTI del proceso de Integra y con el apoyo de Mercy Corps abrimos dos casas especializadas para la atención de ciudadanía LGBTI migrante y refugiada en Cartagena y Medellín; con atención Psicosocial, jurídica y redes de atención en educación y trabajo.

Además de ello activamos las acciones de incidencia con organismos de atención en materia de movilidad humana, articulando acciones con ACNUR, OIM, La Misión Danesa; y fortaleciendo el trabajo con la Red de Movilidad Humana LGBTI de las Américas y haciendo incidencia en la CIDH y en Naciones Unidas. Y a nivel interno empezamos a participar del grupo interagencial de grupos migratorios mixtos.



Los procesos organizativos y administrativos

Durante esta anualidad seguimos avanzando en las responsabilidades organizativas que nos asisten, como la rendición de cuentas, el cumplimiento a cabalidad de las normas tributarias del país, así como creación actualización y sistematización de protocolos y rutas de atención,

El equipo armonizó las acciones operativas con las administrativas según las políticas de la organización, se hicieron convocatorias públicas para los cargos requeridos en la organización, se hizo rendición de cuentas públicas además actualizamos sistemas de información y consolidamos nuestra participación en la estrategia transparencia por Colombia

En relación a las sedes se consolidaron sistemas de seguridad tanto digital con física, el inventario de los muebles e inmuebles y se fortaleció la urgencia de la activación de mecanismo de donaciones y contrapartidas, así como de mantenimiento y buen uso de equipos y objetos.

Firmamos una Unión Temporal con el Instituto de Popular de Capacitación (IPC) para promover procesos de formación y asesoría a organizaciones sociales en materia de seguridad y autoprotección en diferentes territorios del país.

Al inicio de la pandemia y en todo el periodo de aislamiento gestionamos recursos de donación, accedimos a recursos concretos y logramos movilizar otros recursos con aprobación de los donantes, para entregar ayudas humanitarias a personas LGBTI afectadas por los efectos desproporcionados del COVID-19.

En 2020 nos sometimos a dos auditorías, la primera en el proyecto conjunto con la Fundación triángulo de España y el otro aplicada por Fundación Interamericana, a través de su operador Valencia y Falla, ambos procesos con resultados positivos; además nos sometimos a una evaluación interna en el mismo proyecto con triángulo que arrojó buenos resultados y unas recomendaciones de mejora que hemos ido implementando.



La pandemia del COVID-19

El COVID-19, sin duda, ha marcado el inicio de una nueva era para la mayoría de Estados del sistema internacional; no en vano, se ha empezado a hablar de las implicaciones geopolíticas y económicas que la pandemia tendrá sobre las relaciones internacionales y las sociedades del mundo. Dichas implicaciones han comenzado a evidenciarse en todas las partes del planeta, siendo las regiones más pobres y vulnerables aquellas que más han padecido mayoritariamente su impacto.

En el caso de las personas LGBTI, a nivel nacional, Caribe Afirmativo y otras organizaciones sociales han aunado esfuerzos para tener conocimiento sobre la situación de estas personas en el marco de la pandemia, así como de las afectaciones que derivaron de esta, logrando avances considerables que, sin embargo, son de alcance nacional, por lo que se hace necesario el trabajo articulado y mancomunado entre diferentes organizaciones sociales LGBTI a nivel transnacional en interés de hacer propuestas que tengan un impacto mayor en ALC.

La Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH, 2020) de la Organización de los Estados Americanos (OEA) hizo un llamado a los Estados a garantizar los derechos de igualdad y no-discriminación de las personas lesbianas, gay, bisexuales, trans e intersex (LGBTI), en las medidas de atención y contención adoptadas, en particular asegurar el acceso de estas personas a servicios de salud y programas de atención social con una perspectiva de seguridad humana integral.

En este sentido, Caribe Afirmativo junto con otras organizaciones LGBTI de la región, entre ellas Diversidad Dominicana en República Dominicana, ANIT en Nicaragua, Diálogo Diverso en Ecuador, FASIC en Chile, Colectiva en Brasil, Arcoiris en México y Somos en Honduras festejamos el espacio que la CEPAL ha creado a nivel regional entre los Estados de ALC en interés de crear estrategias de cooperación con vistas hacia el mejoramiento de la situación de derechos de las personas LGBTI con enfoque sur-sur que puedan responder a las necesidades particulares de este grupo poblacional en las diferentes naciones de ALC.

Para tal fin, se hace necesario, primero, conocer el nivel de afectaciones que han sufrido las personas LGBTI en medio de la pandemia para poder formular propuestas tendientes a la



mejora de las condiciones de bienestar de estas personas, las cuales se espera que sean acogidas por los gobiernos y otras autoridades en interés de promover la reconstrucción social y económica de las naciones latinoamericanas, las cuales poseen condiciones socio-económicas similares que permiten implementar acciones conjuntas para la transformación social de gran impacto.

Estas organizaciones que hoy respondemos a este llamado, somos un grupo plural e incluyente de la sociedad civil organizada de la región comprometida con el posicionamiento de la agenda de la diversidad a la luz pública, así como con la construcción de una sociedad con justeza y equidad desde un enfoque en derechos humanos.

Seguiremos atentas y atentos reaventándonos en las formas y maneras que nos permitan responder siempre a la altura de la búsqueda de garantía de derechos para las personas LGBTI y sobre todo entender sus necesidades en el marco de los contextos sociales, culturales y territoriales donde habitan y desde donde demandan transformaciones estructurales

Wilson Castañeda Castro
Director Caribe Afirmativo